DOI: 10.18572/1812-3805-2022-1-63-68

Эволюция правового содержания наследования власти в Римской империи

Казаков Михаил Михайлович, профессор кафедры государственно-правовых дисциплин Смоленского государственного университета, доктор исторических наук, профессор mmkaz@vandex.ru

Римское публичное право в классическом виде создавалось в эпоху Римской республики, поэтому вопрос о наследовании власти в нем не разрабатывался, так как она была выборной. С переходом к империи этот вопрос решался по республиканской формуле — от имени сената и римского народа, который фактически был заменен армией. На протяжении пяти столетий практиковались следующие основные виды престолонаследия: передача власти от отца к сыну в сочетании с институтом соправительства, назначение наследника из числа способных к правлению военачальников или приближенных через усыновление и искусственная модель тетрархии. Однако почти всегда переход высшей власти сопровождался более или менее активным участием армии, что в принципе не вызывало необходимости закрепления этой процедуры специальными законами.

Ключевые слова: римское публичное право, «сенат и римский народ», Римская империя, престолонаследие.

Evolution of the Legal Content of the Inheritance of Power in the Roman Empire

Mikhail M. Kazakov

Professor of the Department of State and Legal Disciplines of the Smolensk State University Doctor of History, Professor

Roman public law in its classical form was created in the era of the Roman republic; therefore, the question of the inheritance of power in it was not developed, since it was elective. With the transition to the Empire, this issue was resolved according to the republican formula — on behalf of the Senate and the Roman people, which was actually replaced by the army. For five centuries, the following main types of succession to the throne have been practiced: the transfer of power from father to son in combination with the institution of co-government, the appointment of an heir from among capable military leaders or confidants through adoption, and an artificial model of tetrarchy. However, usually the transfer of supreme power was accompanied by more or less active participation of the army, which, in principle, did not necessitate the consolidation of this procedure by special laws.

Keywords: Roman Public law, Senatus Populusque Romanun, Roman Empire, succession to the throne.